

ESAL
Revista de Educación Superior en América Latina

Número 6, julio-diciembre de 2019

ISSN: 2539-2522

<http://rcientificas.uninorte.edu.co/index.php/esal/>

esal@uninorte.edu.co

Universidad del Norte, Colombia

Center for International Higher Education (CIHE), Boston College

Centro de Estudios en Políticas y Prácticas en Educación (CEPPE), PUC de Chile

Sindicato das Mantenedoras de Ensino Superior (SEMESP), Brasil

Editor

Iván F. Pacheco

Editor asociado

Alexander Villarraga Orjuela

Comité Editorial

Alberto Roa Varelo

Hans de Wit

Liz Reisberg

Fábio Reis

Andrés Bernasconi

Una realización de

Editorial Universidad del Norte

Coordinadora editorial

Zoila Sotomayor

Asistente editorial

Farides Lugo Zuleta

Diseño y diagramación

Luis Gabriel Vásquez M.



CONTENIDO

Presentación.....	1
-------------------	---

Política pública

¿Se justifica la subordinación de las universidades privadas a las oficiales en Panamá? (La opinión de un extranjero)	3
---	---

Iván F. Pacheco

México: la educación superior bajo el populismo	7
---	---

Roberto Rodríguez Gómez

Alma Maldonado Maldonado

Educación superior: ¿de masiva a universal ... a obligatoria?.....	10
--	----

Santiago Castiello-Gutiérrez

Aseguramiento de la calidad

Evaluación y acreditación universitaria en Ecuador.....	14
---	----

Diego F. Raza

Uruguay intenta nuevamente crear una Agencia de Acreditación. ¿Lo logrará?	18
--	----

Pablo Landoni-Couture

Universidades de clase mundial en Argentina: ¿pedirle peras al olmo?	22
--	----

Marcelo Rabossi

Dante Salto

Innovación en la articulación interna del sistema universitario argentino: el Sistema Nacional de Reconocimiento Académico	26
--	----

Mónica Marquina

Internacionalización

Os caminhos recentes da internacionalização da educação superior brasileira31

Fernanda Geremias Leal

Desafíos para los estudiantes venezolanos en Colombia 36

Hannah María Cazzetta

Empleo y trabajo

Empleo y trabajo de graduados en Chile. ¿Qué sabemos y necesitamos saber? 40

Natalia Orellana Galarce

Cuando alguien más sabe mejor: Programa Eleva y educación
técnico-profesional en el sector minero en Chile..... 44

Claudia Patricia Ovalle-Ramírez

Desde la Red 48

PRESENTACIÓN

Este sexto número de ESAL contiene una interesante colección de artículos cubriendo, principalmente, temas de política pública, aseguramiento de la calidad, internacionalización de la educación superior, y empleo y trabajo.

En la sección de Política pública, Iván Pacheco pregunta si se justifica la subordinación de las universidades privadas a las públicas en Panamá, consagrada en la Constitución y desarrollada en las leyes. Por otra parte, tomamos dos artículos del blog *The World View* en los que se discuten los retos derivados de las políticas del gobierno entrante en México. En el primero, Roberto Rodríguez y Alma Maldonado discuten el impacto del populismo en el diseño de estas políticas; en el segundo, Santiago Castiello aborda una de esas políticas en particular, la de la educación superior obligatoria, y presenta los grandes retos que implica.

En Aseguramiento de la calidad, Diego Raza presenta las principales características del modelo de acreditación a implementar este año en Ecuador. Pablo Landoni se pregunta si Uruguay logrará (por fin) crear su Agencia de aseguramiento de la calidad. Marcelo Rabossi y Dante Salto cuestionan si

la búsqueda de crear instituciones de talla mundial en América Latina es realista. Finalmente, Mónica Marquina presenta los avances de Argentina en la definición del Sistema Nacional de Reconocimiento Académico, una herramienta para la movilidad estudiantil interna.

En Internacionalización de la educación superior se presentan dos enfoques bien diferentes: Fernanda Leal expone tres programas gubernamentales orientados a estimular la internacionalización en Brasil. En contraste, Hannah Cazzetta presenta un caso de internacionalización forzada, el de los estudiantes venezolanos en Colombia y las dificultades y barreras que encuentran. Otros artículos incluidos en Desde la Red abordan el caso de Venezuela desde distintas ópticas. Mientras el tema de la migración venezolana ha sido discutido en muchos espacios, la crisis de Nicaragua, donde miles de científicos y estudiantes han abandonado el país, no ha recibido tanta atención. Una de las notas en Desde la Red aborda este tema.

Finalmente, en la sección sobre Empleo y trabajo se incluyen dos artículos sobre Chile: el primero, de Natalia Orellana, explora el desfase entre lo

que los estudiantes saben y lo que necesitan saber. El segundo artículo, por Claudia Patricia Ovalle, presenta el caso del Programa Eleva y la educación técnica profesional en el sector minero, como un ejemplo de reforma educativa liderado desde la empresa.

Como complemento a los artículos completos, en la sección Desde la Red, se incluyen referencias a diferentes artículos que llamaron nuestra atención. Muchos de estos textos vienen de nuestras fuentes

tradicionales: *International Higher Education*, *The World View*, y *University World News*; adicionalmente, se incluyen artículos de otras fuentes abarcando temas de actualidad, tales como la matrícula gratuita en Chile, la movilidad estudiantil en México, la equidad en los sistemas de educación superior, los recortes al presupuesto de educación superior en Brasil y Argentina. Esperamos que encuentren de interés este número.

Iván F. Pacheco
Editor